

Le Petit Journal de Saint Jo



ÉDITION 2012

Le livre **Saint-Jo et les Batignolles. histoires d'un quartier nantais**, a paru le 22 septembre 2012. Ceux qui l'avaient acheté par souscription sont venus le découvrir à l'ancienne église Saint-Georges des Batignolles, haut-lieu de la mémoire du quartier. Combien de dédicaces, séchées au buvard, Louis Le Bail a-t-il écrites ce jour-là, de 9 h 30 à 18 h ?

Le vin d'honneur lui a permis de souffler un peu en trinquant et en écoutant les discours, en particulier celui de Stéphane Junique, adjoint au Patrimoine de la Ville de Nantes, rendant hommage à la qualité de son ouvrage d'historien et à sa vocation de passeur de savoir.

En pages intérieures, vous trouverez plus de détails sur l'écriture, l'édition et la diffusion du livre de Louis Le Bail, qui signe dans ce numéro 72 du Petit Journal les articles sur l'histoire et la vie du quartier. Il prépare le tome 2 ?

Nouveautés 2012

La marche nordique va tenter les amateurs de sport et de randonnée. Cette nouvelle activité est portée par la section athlétisme de l'ALPAC et encadrée par un entraîneur diplômé. On peut essayer et rejoindre ceux qui sont déjà inscrits aux randonnées du mercredi à 18 h et du samedi matin à 10 h. Rendez-vous au stade de l'Éraudière.

Le forum d'inscription a été co-organisé par les associations du quartier. La réunion du 11 juin des associations concernées a précisé les objectifs et l'organisation du forum. La réunion préparatoire se renouvellera l'année prochaine pour indiquer, entre autres, qui apporte les gâteaux et qui sert le café !

Cette année, l'ALPAC a remis à chacun de ses adhérents une charte qui les informe et les invite à participer à la vie de l'amicale.

L'ALPAC accompagne des initiatives de personnes souvent passionnées, qui veulent lancer une activité à partager en étant rassurées par le cadre d'une association multiactivités, la marche nordique cette année, ou précédemment l'école du sport ouverte à plus d'enfants, les matinées Ludolire du jeudi et du samedi matin à la bibliothèque Mille et une pages, et pourquoi pas, un jour, une chorale d'enfants ou les 24 heures du badminton au profit de Téléthon.

Ces initiatives sont freinées par la difficulté de trouver des créneaux horaires dans les locaux mis à disposition des associations par la ville de Nantes. Dans un quartier en pleine expansion, de nouveaux équipements, et en particulier un nouveau gymnase, sont très attendus.

Pour le bon déroulement des activités existantes, la charte donne aux adhérents les informations utiles, elle invite ceux qui le souhaitent à s'investir à des degrés divers dans l'animation, la coordination et l'administration de chacune des activités ou de l'ensemble de l'ALPAC.

L'assemblée générale du **30 novembre à 20 h 30** complètera cette information et permettra à chacun d'exprimer son avis, elle concerne toutes les activités.

Marinette Le Bellec

DANS CE NUMÉRO...

L'AGENDA

LA VIE DE QUARTIER

- ▶ Les nouvelles de Saint-Jo
- ▶ ALPAC Ecole, un partenariat dynamique
- ▶ Claire Garnier

HISTOIRE

- ▶ Le viaduc de la Jonelière

CÔTÉ CULTUREL

- ▶ A chacun ses plaisirs
- ▶ Tour de France
- ▶ ALPAC Musique
- ▶ Connaissez-vous les dernières ?
- ▶ Chorale ALPACHoeur
- ▶ Un loto pour Sésame Autisme

CÔTÉ SPORT

- ▶ Le Hand-ball à Saint Jo
- ▶ Des plumes dans dans l'air du temps
- ▶ Marche Nordique
- ▶ Gymnastique
- ▶ Corrida de la Beaujoire

▶ Plus d'information sur
www.alpacnantes.net



À VOS AGENDAS !

19 AU 24 NOVEMBRE

Quinzaine du droit de l'enfant, exposition à la bibliothèque

24 et 25 Novembre

Commune Libre, Talents cachés, talents reconnus

VENREDI 30 NOVEMBRE

Assemblée Générale ALPAC 20h
Maison des associations

Mardi 4 Décembre

Commune Libre, Marché de Noël

SAMEDI 8 DÉCEMBRE

ALPAC, Belote à 19h,
Maison des associations,

MARDI 18 DÉCEMBRE

Concert ALPACHoeur
Eglise Saint Joseph de Porterie

MERCREDI 19 DÉCEMBRE

ALPAC, Mise en scène de livres par des comédiens "POP UP",
Maison des associations, à 10h30

SAMEDI 29 DÉCEMBRE

ALPAC, Corrida de la Beaujoire

SAMEDI 12 JANVIER

ALPAC, Belote à 19h
Maison des associations

Samedi 26 Janvier

Commune Libre, Soirée jeux

SAMEDI 9 FÉVRIER

ALPAC, Soirée à thème,
Maison des associations

Samedi 16 Février

Commune Libre, Gym célébrale

SAMEDI 16 MARS

ALPAC, Belote à 19h
Maison des associations

Samedi 20 Avril

Commune Libre, "descente des carottes"

DIMANCHE 21 AVRIL

ALPAC, Loto à 14h, Salle Bonnaire

Samedi 8 juin

Festive du culturel

LA VIE DU QUARTIER

LES NOUVELLES DE SAINT-JO

► 21 avril, à l'Hôtel de Ville : c'était un des derniers rendez-vous de Jean-Marc Ayraut en tant que maire de Nantes ; dans une ambiance très souriante, **la Commune Libre de Saint-**

Jo venait lui apporter, comme chaque année, les « carottes nouvelles ».



A la gauche de Monsieur le Maire, Marianne: présage d'un proche rendez-vous avec la république ?



Maéva remet à Monsieur le Maire le dossier des revendications du Conseil des jeunes de Saint Jo: "dernier dossier avant le "maroquin*?", souffle, Xavier, "Maire" de la Commune Libre.

► La « ville » de Saint-Jo (peut-on encore dire « le village » ?) continue de s'agrandir. Plusieurs **services et commerces** accompagnent déjà ce développement.

Près du Crédit Mutuel, en face de l'école Louis Pergaud et de la Maison des Associations, vient de s'ouvrir un laboratoire de biologie médicale (469 route de Saint-Joseph, tél. 02 40 12 11 11). Accueil du lundi au vendredi sans rendez-vous, de 7 h 30 à 18 h 30, le samedi de 7 h 30 à 12 h 30. Le nouveau laboratoire de M. Le Moing fait partie du Réseau Bio, un groupe de 6 laboratoires installés sur la partie nord de l'agglomération nantaise.

Son plus proche voisin est le cabinet médical précédemment installé près de la boulangerie du centre-bourg qui, prévoyant, a déménagé : la maison doit disparaître dans un proche avenir.

Aurélié Desgoute, ostéopathe, a quitté la côte de la Bretonnière pour se rapprocher du bourg. Elle est maintenant voisine du cabinet médical et du laboratoire d'analyses. Traitement ostéopathique : articulaire, fasciale, viscéral, crânien. Sur rendez-vous, tél. 06 59 18 91 49.

Au 461 bis (c'est dans la même rangée d'immeubles), au salon de coiffure La Coupe Cœur, Sophie Barotin accueille la clientèle du lundi au vendredi de 9 h à 19 h, et le samedi de 9 h à 17 h. Tél. 02 40 34 04 22.

► Les **nouveaux logements** du bourg ouest commencent à être habités, le long de la route de Saint-Joseph. Au voisinage de la crèche, les immeubles de la rue de la Planche au Gué ne vont pas tarder à en faire autant. D'ici la fin de l'année, le quartier comptera de nombreux habitants de plus.

► Le **Chronobus C6** arrive. Mais il sera précédé de gros travaux qui vont une fois de plus perturber nos petites habitudes. Prochaine étape des chantiers : la route de Saint-Joseph entre la Beaujoire et la rue de la Grange-au-Loup. Pendant quelques mois (d'avril à août 2013), elle devrait être mise en sens unique (vers la ville), avec l'autre sens dévié par la route de Carquefou. Bonne nouvelle, surtout pour Gâchet : les lignes 72 et 76 ne seront pas supprimées, ce qui évitera aux habitants de ce quartier une marche de 1 500 mètres pour atteindre le terminus du Chronobus prévu près des grandes écoles d'Atlantpole. Chacun des côtés de la rue de l'Embellie deviendra un sens unique. La rue Mariotte (ancienne extrémité de la vieille route de Gâchet, côté Moulin de Porterie) va être aménagée pour accueillir piétons, cyclistes et Chronobus (d'octobre à janvier). Les huit ronds-points de la Beaujoire vont

être terminés entre novembre et mai. Déjà, chacun a pu se rendre compte de leur efficacité, sauf bien sûr à certaines heures de pointe (et encore !)

Le 20 novembre, nous serons invités à une réunion publique « Chronobus » concernant la partie Grange au Loup – Embellie – promenade du Couchant – Fontaine Caron. Et en septembre 2013, le Chronobus C6 pourra desservir le quartier. Enfin !

Un rond-point va remplacer les feux du carrefour route de Carquefou – rue du Bèle.

Rue de la Grange-au-Loup, les « coussins berlinois » vont être modifiés pour devenir plus efficaces ; des obstacles bien agaçants, que nous devons aux trop nombreux énergumènes incapables de respecter le code de la route avec ses limitations de vitesse.



24 septembre; depuis deux jours, le tramway arrive à la station Ranzay

LOUIS LE BAIL

ALPAC / ECOLES : UN PARTENARIAT DYNAMIQUE

De par ses statuts et son histoire, l'amicale entretient des relations privilégiées avec les trois écoles publiques du quartier : Louis Pergaud, le Linot et Maisonneuve.

La rencontre annuelle entre les intervenants de l'Amicale et les directeurs d'école a eu lieu jeudi 25 octobre avec, à l'ordre du jour, le bilan des activités et les projets pour l'année scolaire :

- L'Amicale relaie l'**association Lire et Faire Lire** sur le quartier : ce sont 15 bénévoles qui interviennent 1 jour par semaine dans toutes les classes de maternelle et de CP CE1
- Des **ateliers de lecture et d'écriture** sont animés par les deux médiatrices du livre de la Bibliothèque 1001 pages dans les écoles Louis Pergaud et Linot.
- **Accompagnement à la scolarité** proposé par la section **Dynamômes** de l'ALPAC : ainsi 10 bénévoles se sont déclarés cette année pour une prise en charge personnalisée de 10 élèves.
- **Activités sportives organisées** par les sections handball et athlétisme : initiation handball, Pas athlétique nouvelle formule, cross de l'USEP.
- Interventions diverses des salariés de l'ALPAC dans le cadre du **Contrat Educatif Local** : animation jeux au Linot, éveil musical à Maisonneuve, danse moderne à Louis Pergaud.

Enfin, chaque année, le Conseil d'Administration de l'Amicale apporte aux écoles un soutien financier pour l'achat de petit matériel et le financement de sorties pédagogiques en allouant une quote-part par élève.

Les directrices et directeurs des écoles et le bureau de l'ALPAC remercient tous les bénévoles et professionnels de l'association qui, donnant de leur temps et de leur expérience, contribuent au bien-vivre à l'école de tous les élèves. N'hésitez pas à rejoindre nos équipes de bénévoles.

Jean Pierre Hamon



QUAND SAINT-JO ÉTAIT À LA CAMPAGNE...

CLAIRE GARNIER (1923-2012), MARAÎCHÈRE À SAINT JOSEPH DE PORTERIE

Claire Garnier est originaire d'Allaire, commune du Morbihan, près de Redon. Comme beaucoup de Bretons, elle vient chercher du travail dans la région nantaise, où elle a une tante qui lui trouve une place d'ouvrière agricole chez les Malgogne, maraîchers de Saint-Joseph, près du café des Pêcheurs. Elle rencontre celui qui va devenir son mari, Joseph Garnier. Le couple habite la maison familiale du chemin de la Violerie. Elle vend alors les quelques biens qu'elle possède encore dans le Morbihan, ce qui permet d'agrandir un peu la propriété des parents Garnier. Veuve bien trop tôt, elle reste seule pour élever ses trois enfants et pour cultiver la tenue. L'exploitation s'était spécialisée dans le maraîchage, après la guerre, grâce surtout à l'arrivée de l'adduction d'eau en 1956. La production était très variée : légumes divers, radis ; Claire a dû être une des premières à Nantes à cultiver la rhubarbe, les cardes, dans un champ qu'elle louait ; aujourd'hui, c'est l'école du Linot. Les récoltes étaient vendues au marché de gros du Champ de Mars, emportées dans le « camion » tiré par la jument Bijou jusqu'en 1960, date à laquelle Claire Garnier acheta un autre camion, automobile celui-là. « J'ai été une des dernières à abandonner le cheval », avouait-elle.

« Parce que j'étais une femme, on ne m'aidait guère ! Les hommes se donnaient des coups de main, mais moi, comme j'étais une femme, je n'y avais presque jamais droit. Je ne leur en veux pas, c'était comme ça, ça ne se faisait pas. Les hommes se retrouvaient dans les caves, discutaient, échangeaient leurs expériences. Moi, si quelque chose ratait une année, c'est ainsi que j'apprenais ; l'année suivante, je faisais autrement. » Mais sollicitait-elle vraiment de l'aide ?

« J'ai eu un domestique. Après son départ, je n'ai employé que des journaliers payés à l'heure pour ne plus subir cette dépendance. Je les payais toujours normalement, ce qui n'était pas le cas partout.»

Lorsque l'âge de la retraite arrive, les enfants sont « casés ». Le niveau de vie s'est nettement amélioré à partir des années 1960. Elle se fait construire une maison neuve sur une parcelle voisine dont elle est propriétaire. Après une longue vie de dur labeur et de privations (« j'ai toujours été la dernière à me moderniser, que ce soit pour le camion, la machine à laver... »), après avoir poussé ses enfants à étudier, « malgré les critiques », elle jouit d'une retraite acceptable, se permet deux ou trois voyages par an, devient présidente et animatrice de Saint-Jo Amitié, le club du troisième âge.

Claire Garnier nous a quittés pendant l'été, le 26 juillet.



UN PEU D'HISTOIRE

LE VIADUC DE LA JONELIÈRE

Le 19^{ème} siècle est un siècle de grands travaux. La machine à vapeur a permis d'équiper les usines, de moderniser les transports. Des bateaux à vapeur circulent sur l'Erdre, sur la Loire. En 1851, le chemin de fer arrive à Nantes. La concession de cette première ligne a été obtenue par la compagnie (privée) du chemin de fer Paris-Orléans (le PO), ce qui explique que les vieux Nantais parlent encore de la Gare d'Orléans. La compagnie des chemins de fer de l'État exploite une autre gare, la gare de l'État ; aujourd'hui désaffectée, elle est devenue la Maison des Syndicats.

Après l'installation des grandes lignes, la France se couvre d'un réseau serré de lignes secondaires, à voies « normales » ou à voies étroites. Nantes s'entoure d'une étoile ferroviaire, vers Châteaubriant, Segré, Blain, Pornic, Paimboeuf... Des tortillards comme le Petit-Anjou, nommés parfois tramways, petits trains, complètent le réseau.

La ligne Nantes-Châteaubriant a été concédée en 1868 à la compagnie d'Orléans. Après plusieurs propositions de tracés, on décide qu'elle contournera Nantes par Doulon, Saint-Joseph, la Chapelle-sur-Erdre, pour desservir Sucé, Nort, Abbaretz, Issé, et Châteaubriant.



Photo : Le pont métallique, vers 1910

Le gros obstacle à franchir, c'est l'Erdre. Pour la traverser, il faut un pont de dimensions respectables ! Il n'est pas question de construire des piles dans le lit de la rivière : pour trouver une roche suffisamment résistante, il faudrait les enfoncer de 21 mètres à travers les alluvions. Le pont n'aura donc qu'une seule arche qui s'appuiera sur les rives à l'aide de deux piles en maçonnerie composées chacune de trois arches en plein cintre. La pile de rive gauche s'appuie sur le rocher. Par contre, la pile de rive droite va exiger un travail plus important ; il faut la descendre à 7,80 mètres sous le niveau de l'étiage. À l'intérieur d'un batardeau en pieux de bois, on enlève le terrain tourbeux qu'on remplace par de l'argile pilonnée sur une hauteur de 5 mètres. Quatre pompes actionnées par une locomobile épuisent l'eau d'infiltration.

La chaux employée pour la maçonnerie provient des fours de M. Guillemain à Paviers, en Indre-et-Loire. Le sable a été récolté en Loire. Les carrières de micaschiste des bords de l'Erdre ont fourni les moellons. Les parements viennent des carrières de Miséry, à Chantenay, réputées pour la qualité de leur pierre. Les parapets sont en calcaire de Chauvigny, dans la Vienne, et les supports des arcs métalliques en granit bleu de Vire, dans le Calvados.

La travée principale sera métallique. Les grandes sociétés de travaux publics construisent des ponts qui rivalisent d'audace : Gustave Eiffel à Garabit, à Porto ; les Batignolles (de Paris) à Saint-Petersbourg (le pont de la Trinité), dans

l'Aveyron (le viaduc du Viaur), à Budapest, en Indochine ; Schneider à Paris (le pont Alexandre III) et dans le monde...

Ici, c'est une entreprise du nord de la France qui emporte le marché, adjugé en février 1876 : la compagnie Fives-Lille. Á Cahors, la ligne Montauban-Brive franchit le Lot sur un pont à cinq travées dont le style rappelle nettement celui de la Jonelière, et pour cause : il a été construit deux ans plus tard par la même entreprise ; ce pont est toujours en service. Á la Jonelière, la travée unique est composée de quatre arcs en tôle espacés de 2,20 mètres. Elle est recouverte d'un tablier en tôles embouties qui reçoit une couche de ballast de 0,40 mètre d'épaisseur. Il a fallu prévoir les déformations dues aux changements de température, les affaissements et les oscillations latérales dus au passage des trains. On a employé 920 304 kg de fers, 38 846 kg de fontes, 19 101 kg d'acier, 3 352 kg de plomb, l'ensemble de cette partie métallique coûtant 520 000 francs. La partie maçonnerie est revenue à 75 000 francs.

Les échafaudages ont été montés du 22 septembre 1876 au 4 avril 1877 ; l'ouvrage était terminé le 12 novembre 1877. Jusqu'à 113 ouvriers ont travaillé sur le chantier. Á la fin de 1877, on peut procéder aux essais, avec un train qui stationne pendant deux heures, puis avec deux trains (le pont est équipé de deux voies ferrées), puis avec un train, deux trains, à différentes vitesses : 25, puis 35, puis 50 km/h. Le sommet de l'arche s'abaisse au plus de 11 mm, et se déplace latéralement de 2,5 mm.



Photo : Août 1944, le pont détruit

Collection : Mme Suzanne Rousseau-Bourmaud

Sur la rive droite, on garde la possibilité d'établir un chemin de halage ; la navigation est encore importante, quelques grands propriétaires riverains, qui refusent de céder la bande de terrain nécessaire, ont préféré se cotiser pour organiser un service de remorquage ; mais les pouvoirs publics gardent toujours sous la main la possibilité d'ouvrir ce halage.

Le 23 décembre 1877, avec quelques jours de retard dus à la pluie, c'est, à Châteaubriant, l'inauguration de la ligne, en présence de Mgr Lecoq, l'évêque, qui bénit les deux locomotives. Le discours du conseiller général de La Pilgerie, pas très républicain sans doute, est coupé par quelques cris : « Vive la République ! ». La République, la troisième, connaît des débuts difficiles, et dans le pays de Châteaubriant, on est resté très bonapartiste, sinon royaliste. Á cinq heures, dans la gare aux marchandises, un banquet doit agrémenter la fête. Il promet d'être excellent. Mais... « la majeure partie des convives n'a vu une bonne partie des mets que sur la carte », les quantités étant très insuffisantes et le personnel de service trop peu nombreux. Á la nuit, un feu d'artifice, sous la pluie, a clos la journée.



Photo : 1944, les coffrages du nouveau pont

Collection : Henri Duguay

En 1909, on accroche au viaduc de la Jonelière une passerelle qui permet aux piétons de traverser la rivière. C'en est fini du bac qui jusqu'alors reliait le Port-Durand aux guinguettes de la rive droite.

Il fallait deux heures pour parcourir les 63,5 km de la ligne. Vers 1890, les Portériens ont obtenu la construction d'une gare, démolie en janvier 1979. La voie ferrée a permis l'installation d'une zone industrielle dans le quartier de Saint-Joseph, avec les Batignolles, Brandt devenu Saunier Duval, une grande minoterie, un atelier de galvanisation... Le service voyageurs a été assuré jusqu'au 31 mai 1980 ; celui des marchandises a duré jusqu'au 24 septembre 1994,



DES PLUMES DANS L'AIR DU TEMPS

Cette saison, l'expansion de la section Badminton (ALPAC) de Saint-Joseph-de-Porterie se poursuit, pour traduire, dans une large mesure, l'agrandissement du quartier qu'elle dessert, mais aussi le résultat de la **popularité croissante de notre sport**. La convivialité qui règne au sein de notre groupe contribue également à l'attractivité de notre section.

Au moment où cet article va sous presse, la section compte 94 inscrits... et une liste d'attente en constante augmentation pour les deux créneaux en semaine (mercredi et jeudi soir). Les cours du samedi matin continuent d'être assurés par Bruno Carudel, formateur de longue date auprès de l'UFOLEP.

Le comité des tournois de l'ALPAC-Badminton a déjà mis en place son **calendrier des événements festifs** pour l'année, à commencer par son tournoi de la Rentrée qui se déroulera le dimanche 21 octobre après-midi. Ce tournoi se déroulera sur les sept terrains du nouveau gymnase de la Bottière-Chesnaie dans le nouveau quartier du même nom, et sera l'occasion pour tous les adhérents qui le souhaitent de se rencontrer dans une atmosphère sportive et amicale.

Viendra ensuite le tournoi de la Galette à la mi-janvier puis notre événement phare, le **TABAC (Tournoi Amical de Badminton Adultes dans la Convivialité!)**, qui aura lieu en avril et qui réunira des joueurs des autres clubs qui nous entourent.



La section clôturera sa saison avec un dernier tournoi en juin, **la fête des Familles**, qui est vite devenue un « must » pour tous ceux qui veulent faire goûter notre sport à leur partenaire et à leurs enfants. C'est aussi une occasion de se détendre en pratiquant du badminton mais aussi d'autres sports qui sont au rendez-vous. Une journée qui finit en musique par un barbecue pour remplacer les calories brûlées pendant la journée et une soirée dansante.

Le succès et la popularité de la section ALPAC-Badminton sont en grande partie dus aux bénévoles qui investissent leur temps, leur enthousiasme et leur expertise dans notre club, ainsi qu'au soutien fourni par l'ALPAC même, par la Mairie et par nos sponsors comme Intermarché, La Boîte à Bad, etc.. Nous leur savons gré de leur aide et nous les remercions très sincèrement.

Pour plus d'informations sur la section Badminton de l'ALPAC et sur d'autres manifestations organisées par d'autres clubs des alentours, merci de consulter le site Internet **www.alpacbad.fr**.



Le Handball à Saint Joseph de Porterie se développe encore !

L'ALPAC-Handball continue son évolution avec ses différentes équipes au niveau départemental et régional.

L'équipe seniors féminines évoluera cette année en Excellence Régionale, en entente avec le club de La Chapelle-sur-Erdre.

L'équipe seniors masculins continue sa progression : après avoir terminé première de sa poule en 1ère Division en 2011/2012, l'équipe évoluera en Honneur Départemental cette saison.



La section propose désormais **deux entraînements par semaine** à toutes les catégories à partir de 12 ans.

Nous sommes environ 200, joueurs et bénévoles, à faire vivre cette section, avec le but de faire partager une passion. Toute personne (joueur ou bénévole) souhaitant s'investir dans la section est la bienvenue.

Vous pouvez contacter Corinne VERMEIL, responsable de la section Handball au 06 13 14 31 44 ou 1844021@handball-france.eu

Pierre Salmon

MARCHE NORDIQUE



Nouveauté de cette année pour l'ALPAC, l'activité marche nordique a débuté mercredi 12 septembre. Encadrés par Elbio SAGARA, entraîneur salarié du club, près de **40 marcheurs et marcheuses** parcourent, dans une bonne ambiance, les chemins du quartier Nantes Erdre (bord de l'Erdre, Parc de la Chantrerie...) et bientôt d'un peu plus loin, le mercredi à 18h30 et/ou le samedi à 9h.

Il reste des places pour nous rejoindre, alors n'hésitez pas. Les lieux de rendez-vous sont précisés sur le site du club : <http://alpac-athle.new.fr/>

Renseignements : Loïc SELLIN – 09 54 46 10 05 - alpac-athle@wanadoo.fr

COMMUNIQUÉS

UN BEAU CADEAU DE NOËL ?



Louis est bien un passeur, vocation liée à son métier d'instituteur. Il recueille des témoignages, il consulte les archives, il collecte les photos et les plans du quartier d'hier et d'aujourd'hui, puis il veut faire connaître ce qu'il découvre : il est toujours prêt à accrocher des panneaux d'exposition et à proposer des articles dans le Petit Journal de Saint-Jo.

En 2006, encouragé par l'historien Alain Croix, il

commence l'écriture d'un livre. En juin 2012, l'épais classeur est prêt .

Benoît Fleurance a été choisi comme maquettiste. Fin août, il présente à son auteur un bel ouvrage illustré de 320 pages, format 21 x 27 . Cette découverte du livre achevé est un beau moment d'estime mutuelle pour la qualité du travail accompli. L'ouvrage est édité par l'Amicale Laïque (ALPAC), la Commune Libre et Batignolles-Retrouvailles, associations du quartier très concernées par l'histoire et la mémoire de Saint-Jo et des Batignolles. Nous remercions vivement la Ville de Nantes, La Nantaise d'Habitations, la Banque Populaire et le Crédit Mutuel qui nous ont apporté leur soutien financier.

C'est ainsi que le livre a été réalisé et arrive jusqu'à vous . "C'est un projet totalement associatif", souligne l'auteur. 500 exemplaires ont été vendus par souscription. Les livres sont maintenant disponibles dans les points de vente suivants :

*Bibliothèque Mille et une pages, Maison des Associations de Saint-Joseph-de-Porterie;
Tabac-presse, Halvêque, bourg de Saint-Joseph, Ranzay, Haluchère-Batignolles;
Centres culturels Paridis et Atlantis; Librairies du centre-ville, Librairie du musée du Château;
Maison des Hommes et des Techniques (anciens chantiers navals),
Centre d'Histoire du Travail (anciens chantiers, navals),
Intermarché Éraudière (rayon librairie).*

Offrez et offrez-vous le plaisir de découvrir ces histoires (au pluriel) d'un quartier nantais racontées par Louis le Bail.

GYMNASTIQUE

L'activité gymnastique d'entretien de l'ALPAC vous propose 16 heures de cours par semaine, du lundi au vendredi, le matin ou en soirée.

Les cours, d'une durée d'une heure, ont lieu au gymnase 2 de Saint-Joseph et s'adressent à tous : femmes et hommes, jeunes et moins jeunes.

Les cours, en musique, sont animés par trois professeurs diplômés.

Gym douce, gym tonique ou stretching postural,



pour rester en forme et vous tonifier, venez nous rejoindre ; il reste encore des places à certains cours.

Pour en savoir plus, prenez contact avec une personne du bureau. À bientôt.

Contacts : GIGI, 02 40 30 14 18 ; MICHELE, 02 28 23 06 16 ; ISABELLE, 06 79 45 31 98

CORRIDA DE LA BEAUJOIRE

L'ALPAC organisera la 29ème édition de la corrida de la Beaujoire samedi 29 novembre. Cette épreuve bien ancrée, dans le calendrier départemental des courses hors stade clôturera une nouvelle fois l'année sportive.

Fidèle à ses idées, l'ALPAC tient à ce que cette manifestation valorise tant les valeurs d'effort que de plaisir, de solidarité et de convivialité. C'est pourquoi cette année encore, **nous soutiendrons à travers cette course l'association Sésame**

Autisme 44 qui intervient pour aider les familles d'enfants autistes. Une part des recettes d'inscription de la course sera ainsi reversée pour les aider dans leurs ; alors soyons nombreux à courir.

La corrida servira aussi de support pour les aider à communiquer à un large public.

Nous n'en oublierons pas moins de faire la fête et la manifestation se conclura évidemment par sa traditionnelle



course déguisée ouverte à tous.

Si la météo est avec nous, la journée sera donc belle et ouvrira parfaitement les festivités du nouvel an. Il faudra quand même se rappeler qu'elle est **le fruit du travail de nombreux (jamais assez) bénévoles**. Une équipe travaille régulièrement pour sa préparation mais nous sommes aussi à la recherche de personnes susceptibles de la compléter et/ou d'apporter un coup de main le jour de l'épreuve (montage le matin à partir de 8h00, surveillance du parcours...). Alors pour faire de cette journée une grande fête, **venez nous rejoindre**.

N'hésitez pas, l'ambiance sera au rendez-vous.

Contact, adresse mail

ALPAC: contact@alpacnantes.net ;

Renseignements : <http://alpac-athle.new.fr>

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'ALPAC

VENDREDI 30 NOVEMBRE 2012 à 20H30 MAISON DES ASSOCIATIONS

Venez participer et partager le verre de l'amitié

Votre "Petit Journal" n° 72

D'autres exemplaires papier sont à votre disposition

- ▶ À la bibliothèque 1001 pages de l'ALPAC (Maison des Associations de Saint-Jo)
- ▶ Chez nos boulangers
- ▶ Sur le présentoir de la Mairie annexe du Ranzay
- ▶ Au Marché U de La Beaujoire

Le prochain num1éro du "Petit Journal" paraîtra courant mars 2013.

En attendant retrouvez le petit journal et les activités sur <http://alpacnantes.net>

Vos articles seront reçus jusqu'au 28 janvier (dernière limite), envoyez-les bien avant si possible. Merci.

Contactez les responsables de vos activités à l'ALPAC ou écrivez à la rédaction :

- ▶ louis.lebail@orange.fr
- ▶ marinette.lebellec@orange.fr

Directrice de la publication : M. Le Bellec

Équipe : D. Amice - L. Berthelot - C. Blanquet - P. et S. Bresson - B. Courcelle - J-P. Hamon - D. Heroult - L. Le Bail - R. Vantrepol

Les activités qui se sont exprimées : athlétisme, Hand, Badminton, bibliothèque, chorale, photo, comité des fêtes, danse traditionnelle, théâtre, musique.